

independencia y su aversión hacia una ciencia controlada burocráticamente. Así como Groddeck era un rebelde en el campo de la medicina convencional, era también un rebelde en contra de cualquier intento para hacer del psicoanálisis un movimiento controlado por una burocracia oficial.

Aparte de sus destacadas cualidades como terapeuta y pensador de originalidad, Groddeck fue un hombre de cualidades humanas relevantes: de un valor, independencia e integridad extraordinarios, y al mismo tiempo fue uno de los seres más bondadosos y tolerantes a quienes he tenido el privilegio de conocer.

Los autores del presente libro han logrado un cuadro brillante del hombre y de su obra. Al mismo tiempo han explorado con gran inteligencia la relación que existió entre él y Freud, así como su posición dentro del movimiento psicoanalítico. Este libro es de una importancia considerable para cualquiera que tenga interés en la historia del psicoanálisis.

E. FROMM

Rosen, Ismond (ed.). *The pathology and Treatment of Sexual Deviation, A methodological approach*. Oxford Medical Publications, Londres, Nueva York-Toronto, 1964.

Se trata de un libro de gran interés para psicólogos, médicos, psiquiatras y psicoanalistas. No pretende decir la última palabra sobre el tema que estudia, pero muestra tanto una variedad de técnicas terapéuticas, como aspectos importantes de lo que se piensa actualmente de las desviaciones sexuales, además de una amplia referencia bibliográfica.

La idea de este libro surgió durante

el Congreso, que para el estudio y mejor comprensión de las desviaciones sexuales, tuvo lugar en la Real Sociedad de Medicina, sita en Londres, bajo los auspicios de la Portsmann Clinic.

En el libro se enfatiza la necesidad de estudiar la personalidad total del individuo. Se señala también que "los autores quienes colaboraron en esta obra, están convencidos de la influencia de la sociedad en el desarrollo de las desviaciones sexuales y de la conducta perversa"; esto a pesar de que la pauta psicoanalítica sigue de cerca el pensamiento de Freud.

"Los factores predisponentes y experienciales que determinan una desviación sexual específica, sólo pueden ser comprendidos ampliamente si se examina cada nivel causal, los cuales se extienden jerárquicamente desde los puntos de vista biológicos y psicológicos, a los sociales." Consecuentemente, el libro está dividido en cinco partes: biología, psiquiatría general, psicopatología, psicología y sociología.

Entre un gran número de ideas estimulantes se destacan: En la página 41 se refieren las experiencias de J. G. y J. L. Hampson y se señala: "como consecuencia de estos estudios parece ser que la orientación masculina o femenina del ser humano no depende primariamente de los factores cromosómicos u hormonales reseñados sino que parece depender de la experiencia psicológica de haber sido educado como niño o como niña." Señala también el autor que cualquier error en la orientación del sexo de un niño, puede ser corregido sin mayor dificultad durante el primer año de edad.

En la página 213 el Dr. W. Paterson Brown comete un error frecuente de interpretación al considerar homosexual la actitud sumisiva no agresiva de un animal, sea gaviota o mono, ante el ataque decidido de un macho de la misma especie. N. Tinbergen ha señalado en di-

versos trabajos que un animal en caso de ataque muestra el costado a su enemigo o adopta cualquier otra postura de no ataque; dichas actitudes o posturas tienen un valor de supervivencia ya que inhiben el ataque agresivo del enemigo. Que de ello se quiera concluir que la agresividad significa heterosexualidad y la no agresividad significa homosexualidad, no es más que sobresimplificación prejuiciosa. Igualmente, en el hombre es frecuente que algunos analistas confundan la conducta u orientación homosexual con toda conducta u orientación de no ser hombre.

Los últimos capítulos que tratan de aspectos de la moralidad y legislación inglesas, en relación al tema en estudio no dejan de plantear ideas provocativas y discutibles, pero siempre estimulantes.

En fin, es un libro interesante para el que desea comenzar a estudiar las desviaciones sexuales.

J. SILVA

Hendin, Herbert, *Suicide and Scandinavia. A Psychoanalytic Study of Culture and Character*. Grune and Stratton, Nueva York y Londres, 1964.

El autor ha realizado un esfuerzo meritorio a fin de comprender mejor el problema del suicidio. Escogió para ello el llamado "fenómeno del suicidio en Escandinavia" que consiste en los muy altos índices de suicidio en Dinamarca y Suecia y el índice muy bajo (la tercera parte) de suicidio en Noruega.

Su metodología consistió en entrevistas psicoanalíticas con suicidas frustrados, entrevistas a algunos o a todos los familiares del suicida frustrado; estudió el folklore de cada país, los cuentos de revistas para mujeres, caricaturas típicas, además de estudios previos de su historia, economía y literatura. A fin de

lograr una buena comunicación con las personas estudiadas, aprendió el danés, el sueco y el noruego. En las entrevistas utilizó la asociación libre, las reacciones inconscientes, los sueños y las fantasías. Utilizó, en muchos de los casos, la hipnosis para investigar los sucesos que llevaron al intento de suicidio y para recuperar sueños tenidos inmediatamente antes y después del intento suicida. Los suicidas frustrados que investigó, fueron aquellos que se salvaron por causas ajenas a su voluntad y que de no haber ocurrido, los sujetos habrían muerto. También estudió, a manera de grupo de control, a sujetos no suicidas.

El autor dice: "La mejor fuente de información para valorar el carácter psicosocial de una cultura, proviene de pacientes y no-pacientes; si estos datos se ven apoyados por las observaciones de psiquiatras de niños, por pruebas psicológicas y por el análisis de la literatura pertinente de una cultura (dramas, caricaturas, folklore y novelas de revistas para mujeres), aumenta su validez."

El autor propone estudios semejantes de las subculturas de los Estados Unidos.

Las conclusiones del autor resultan interesantes, aunque algunas de sus afirmaciones son discutibles. Es una lástima que el material clínico que presenta el autor no hubiese sido más extenso.

J. SILVA

Fried, Edrita (ed.), *Productividad artística y salud mental*. Charles C. Thomas, Springfield, Illinois, 1963.

Ante la idea, muy generalizada, de que existen relaciones muy estrechas entre el genio artístico y las enfermedades mentales, la psicoterapia analítica se ha considerado como un peligro para el artista, puesto que su cualidad depende de una

condición neurótica o psicótica, por tanto, la productividad del genio significa enfermedad y la sanidad una total esterilidad en el campo del arte.

En el centro de posgraduados para Salud Mental de la ciudad de Nueva York se reunió un grupo de investigadores compuesto por artistas, psiquiatras, médicos y sociólogos, para emprender el estudio del "proyecto artes" con el fin de encontrar las verdaderas relaciones entre la productividad artística y la salud mental.

Después de estudiar los métodos de investigación, el material que se manejaría y todas las circunstancias de trabajos, se estudiaron 6 artistas entre 25 y 50 años de edad, de prestigio reconocido y que cooperaron con mucho interés en su propio análisis. El tratamiento no fue sobre la productividad en sí, sino sobre hábitos en el trabajo, especialmente sobre expresiones inútiles en relación a la ejecución artística.

La relación de la creatividad con la salud mental es la respuesta individual: el artista crea algo que produce un sentimiento de contacto con el mundo, engrandece y enriquece el sentir y el pensar, en tanto que el enfermo crea algo lleno de símbolos y mensajes que evocan miedo o simpatía y no contacto, en otras palabras, el artista crea algo único, mientras que el enfermo crea algo raro. La razón de esta diferencia está en que tanto uno como otro están en una condición de indefensión que los hace hipersensibles al mundo interior y exterior y para defenderse el artista expresa esta condición con su productividad y el enfermo no puede de esta manera, sino por medio de síntomas patológicos.

Esta investigación llegó a las conclusiones siguientes: El tratamiento psicoanalítico mejora los sentimientos subjetivos del artista hacia la vida, lo pone en mejor contacto con el mundo y lo incita a trabajar con más ímpetu, sentido y

efectividad cuando puede, a través del tratamiento, mejorar sus hábitos de trabajo, sublimar su agresividad, vencer su narcisismo que lo exalta y le pone un obstáculo a su trabajo y, finalmente, mejorar sus relaciones humanas. Hubo otros hallazgos en las 6 historias clínicas detalladas y llenas de enseñanzas de los artistas estudiados, pero requieren mayores estudios para considerarlas como valiosas.

H. CHAVARRÍA

Bellak, Leopold (ed.), *Handbook of Community Psychiatry and Community Mental Health*, Grune and Stratton, Nueva York, 1964, 465 páginas.

Sostiene el editor que el nacimiento y desarrollo de la "psiquiatría de la comunidad", como respuestas a las reacciones patológicas de la vida dentro de la sociedad moderna constituye una tercera revolución tan trascendental como las iniciadas por Pinel y Freud, ya que se trata no tan sólo del tratamiento del individuo enfermo sino que se abarca a la comunidad tanto en plan terapéutico como profiláctico.

Los autores, conocidos investigadores, comunican sus teorías tanto sociológicas como las correspondientes a la dinámica de los grupos, para luego definir el alcance personal indispensable, así como el programa y metas propositivas de esta rama de la psiquiatría.

Capítulos de especial interés son 1) El funcionamiento de los hospitales diurnos y nocturnos; 2) Organización de los hospitales cerrados; y 3) Funciones profilácticas del médico general y del pediatra.

Aunque en el capítulo sobre psicoterapia breve, se limita a ésta como puramente sintomática, las diferentes técnicas

descritas pueden ser modificadas de acuerdo con las metas individuales de cada terapeuta en cada caso particular.

Considero que se trata de una obra muy útil para todo aquel profesional interesado en la salud mental y en un tratamiento efectivo y realista, tanto desde el punto de vista de la relación entre el número de especialistas y el volumen de pacientes, como del potencial económico de estos últimos. La "psiquiatría de la comunidad" es un intento de poner los beneficios de la psiquiatría al alcance de la población en general.

E. MARTÍNEZ CID

Angyal, Andras, *Neurosis and Treatment. A holistic Theory*. John Wiley and Sons, Nueva York-Londres-Sidney, 1965.

Enfoca el autor el proceso de la mente y de la vida en general de una manera organísmica, entendiendo como un todo el organismo y su medio ambiente. Plantea la definición de la vida como un proceso de auto-expansión, donde sucesivamente son puestas en actualización las potencialidades por medio de la continua interrelación entre el organismo y su ambiente. Asimismo la vida posee la propiedad de gobernarse autónomamente, aunque siempre regulada por leyes heterónomas; sin embargo siempre hay en la vida una tendencia al aumento progresivo de la autonomía.

En la progresiva búsqueda de la autonomía y auto-expansión la meta máxima es "significar algo para alguien". W. James indica que no puede haber mayor castigo para una persona que el no ser notada o tomada en cuenta por alguien.

Define la verdadera característica de la mente como la de un proceso simbó-

lico, y establece la unidad entre psique y cuerpo de manera holística, como unidad total. Extiende este concepto a los campos intelectuales, emocionales y conativos, mostrando los efectos y defectos de la simbolización. Muestra a la personalidad como un todo organizado señalando la jerarquía de sistemas integrativos; interpreta estados como la "fatiga mental" o la "neurastenia" como ejemplos de la competencia y la mutua interferencia de sistemas integrativos; esta "intrusión" explica los olvidos o errores diarios

Considera a la neurosis no como síntomas o hechos aislados sino como una "organización" completa con sus propias metas, su propia vitalidad y que no puede ser tratada por medio de cambios segmentarios o parciales; las dos características fundamentales de las neurosis son: 1) el miedo o predominio de motivaciones negativas, y 2) la fantasía o predominio de la experiencia sustitutiva sobre la experiencia directa.

La alienación bajo la forma de buscar siempre un "enemigo exterior" forma el núcleo básico de la neurosis y data de las experiencias de la niñez donde se forma primero una dualidad entre madre e hijo y todo sujeto fuera de ella es peligroso; la situación edípica sería el esfuerzo por penetrar un tercero dentro de esta situación: en sus comienzos este tercero es visto con gran desconfianza y hostilidad. Postula también en la neurosis una organización dual: el sistema de la salud y el sistema de la neurosis interaccionando siempre como totalidades simultáneas y haciendo hincapié en que son inútiles o a veces perjudiciales los conceptos parcelares de Ello, Yo y Super-yo del psicoanálisis ortodoxo; a este respecto señala los sentimientos de culpa duales: los derivados del amor, el miedo y la venganza, y los derivados de una conciencia racional.

En la clasificación distingue dos cam-